



## **Cuba en la Unión Económica Euroasiática: un compromiso con la integración, la cooperación y la solidaridad (+Audio)**



**Participó el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la sesión ampliada del Consejo Supremo Económico Euroasiático. Ratificó voluntad de Cuba de desempeñar un rol más activo como Estado Observador en la UEEA.**

**René Tamayo León, 27 de Junio de 2025**

MINSK.- La importancia que concede Cuba a sus relaciones con la Unión Económica Euroasiática (UEEA) y el interés de fortalecerlas en los ámbitos comercial, financiero y de cooperación, fueron ratificadas por el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la sesión ampliada del Consejo Supremo Económico Euroasiático, máximo organismo del bloque integracionista.

El Jefe de Estado asistió por segunda vez, de forma presencial, al encuentro de los líderes de las cinco naciones que pertenecen al bloque, Armenia, Belarús, Kazajistán, Kirguistán y Rusia, y en el que la Isla tiene el estatus de país observador, al igual que Uzbekistán e Irán.

Durante su intervención en la reunión del mecanismo, reiteró su satisfacción por participar en un Consejo con cuyos países la Mayor de las Antillas mantiene nexos históricos y una fraternal amistad.

Ratificó la voluntad de Cuba de desempeñar un rol más activo como Estado Observador en una agrupación orientada a fortalecer el desarrollo económico de unos países que comparten intereses y objetivos comunes y cuyas economías son interdependientes.



**Foto: Alejandro Azcuy**

Cuba otorga un significado especial al desarrollo de una cooperación estrecha y multifacética con la UEEA en áreas de interés mutuo como el comercio, la energía, el transporte, el turismo, la industria sideromecánica, la minería, la salud pública, la industria farmacéutica, la biotecnológica, entre otras.

Esta es la décima sesión del Consejo Supremo Económico Euroasiático en la que la Isla participa y la segunda donde el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez lo hace de forma presencial. La primera ocasión fue en mayo de 2024 en Moscú, durante las celebraciones por el décimo aniversario de la Unión.

En la jornada de este viernes, el Presidente saludó a representantes de los estados miembros y observadores, con quienes comprobó el buen estado de las relaciones entre nuestros países y sus perspectivas de desarrollo, tanto en el ámbito bilateral como en el marco de la Unión.

A la reunión de Minsk del Consejo Supremo Económico Euroasiático, asistieron los mandatarios de los cinco países que lo integran, Alexander Lukashenko, de Belarús y en la presidencia protémpore de la UEEA; Vladimir Putin, de la Federación de Rusia; Kasim Yomart Tokayev, de Kazajistán, y Sadyr Japarov, de la República Kirguisa; el primer ministro armenio, Nikol Pashinian, intervino de forma virtual.



*Foto: Alejandro Azcuy*

Entre los estados observadores, además del mandatario cubano, en el segmento ampliado participó el presidente de Uzbekistán, Shavkat Mirziyoyev. También asistieron, en calidad de invitados, el presidente de los Emiratos Árabes Unidos, jeque Mohamed bin Zayed Al Nahyan, príncipe heredero de Abu Dabi; el

presidente del Consejo Administrativo de Myanmar, Ming Aung Hlaing; el primer viceprimer ministro de Mongolia, Nyam-Osoryn Uchrol; y Laureano Ortega Murillo, representante especial del presidente nicaragüense Daniel Ortega; entre otros jefes de delegaciones.

## CUBA SIEMPRE TRASCIENDE

La participación de Cuba en la sesión anual del Consejo Supremo de la UEEA, cuya delegación lideró el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, ha tenido durante toda esta semana una presencia recurrente en los medios de comunicación de Belarús, donde el mandatario también cumplió una visita oficial a la hermana nación y mantuvo conversaciones con su colega Alexander Lukashenko.

Entre las noticias de última hora, también están, como informó el Presidente Díaz-Canel en su discurso, la firma de un acuerdo para la constitución de un Comité bilateral entre la Cámara de Comercio de Cuba y el Consejo de Empresarios de la Unión Económica Euroasiática.



*Foto: Alejandro Azcuy*

Esto, sin dudas, «contribuirá a crear mejores condiciones para el relacionamiento entre nuestras empresas», afirmó el Jefe de Estado, quien expresó la plena disposición de la Isla para realizar en el mes de septiembre la sesión de la Cuarta Comisión Conjunta, y, posteriormente avanzar en la firma del Plan Conjunto de Colaboración para el período 2025-2030, el que debe ser —dijo— «un mecanismo eficaz y práctico que proyecte acciones concretas para el comercio bilateral, la cooperación y las inversiones».

Durante su intervención y ante los desafíos que hoy enfrenta el mundo, el Presidente cubano calificó de imperativo el desarrollo de estrategias inclusivas que fomenten el crecimiento equitativo, asegurando que los beneficios de la integración económica entre nuestros países lleguen a cada ciudadano.

«La estabilidad económica solo puede garantizarse si es acompañada de justicia social, acceso a oportunidades y una visión compartida de desarrollo», dijo.

«El momento de actuar —señaló Díaz-Canel— es ahora. Hagámoslo con determinación, con visión de futuro y con el compromiso inquebrantable con la integración, la cooperación y la solidaridad».

## OPINIONES EXPERTAS

«Cuba es un socio clave de la Unión en la región de América Latina y el Caribe», habían coincidido el día anterior varios directivos de la Unión, como Mikael Belluyan, director de Desarrollo de la Integración de la Comisión Económica Euroasiática (CEE).

Los comentarios surgieron durante el diálogo «Cuba: oportunidades para el desarrollo de las relaciones económicas entre la UEAA y los países de América Latina y el Caribe», organizado por una pequeña delegación empresarial cubana que asistió al IV Foro Económico Eurasiático, un encuentro de empresarios de los países miembros y otros socios que sesionó durante estos días en unos de los principales recintos feriales de la capital de Belarús.



Foto: Alejandro Azcuy

Según informaciones de la agencia bielorrusa BelTA, el funcionario de la CEE señaló que la «tarea principal ahora es aprovechar al máximo los mecanismos de cooperación económica y comercial para activar los vínculos entre los círculos empresariales de la Unión y de la Isla, en lo ya se ha logrado —dijo— resultados prácticos.

«Los eventos conjuntos UEEA–Cuba están en el calendario de nuestros empresarios», insistió Mikael Belluyan, quien trajo a colación la misión de negocios que el pasado año realizaron representantes de los estados miembros de la UEEA en Cuba, y en la que —señaló— «los empresarios llegaron a ciertos acuerdos y ya están interactuando directamente».

No obstante, indicó el especialista, aún ambas partes están lejos de realizar su potencial comercial y económico, pero —notó— «el mercado cubano representa una demanda potencial de muchos tipos de productos producidos en la UEEA, incluyendo trigo, carne de aves de corral, productos químicos, materias primas minerales; mientras que en el mercado de la Unión no se han realizado plenamente las posibilidades de suministro cubano de ron, productos farmacéuticos y otros bienes».

El directivo de la Comisión Económica Euroasiática valoró como positiva la iniciativa de la Isla de establecer un centro logístico en la ZEDM para la UEEA.

En las actuales condiciones geoeconómicas, subrayó, esto facilitaría el tránsito y ampliaría el potencial de exportación de los países de la Unión a la región de América Latina y el Caribe; y expresó la disposición de la Comisión, en cooperación con el Consejo empresarial de la Unión, «de analizar y promover la iniciativa entre los círculos oficiales y empresariales de sus países».



Foto: Alejandro Azcuy

#### **SOBRE LA UEEA**

La Unión Económica Euroasiática es una organización de integración económica regional con personalidad jurídica internacional, establecida por el Tratado de la Unión Económica Euroasiática.

Su estructura organizativa comprende el Consejo Supremo Económico Euroasiático, que sesiona cada año, el Consejo intergubernamental Euroasiático, la Comisión Económica Euroasiática y el Tribunal Económico Euroasiático de la Unión.

El máximo órgano recae en la Asamblea del Consejo Supremo, a la que asisten todos los jefes de los estados miembros y donde se determina la estrategia para el desarrollo de la integración.



*Foto: Alejandro Azcuy*

En el ámbito multilateral, las prioridades de la UEEA están enfocadas en intensificar la cooperación con la Comunidad de Estados Independientes (CEI) y otros países vecinos, desarrollar un diálogo sistemático con la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS), la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), la Unión Europea (UE), los países BRICS y otros estados y asociaciones interesados de Asia Central y Oriente Medio en el contexto de la Gran Asociación Euroasiática.

Este año la Unión hace el resumen de la implementación de las direcciones estratégicas del desarrollo de la integración económica euroasiática hasta el 2025 y forma un nuevo documento de programa que definirá la integración completa para los próximos cinco años sobre la base de la Declaración sobre el desarrollo ulterior de los procesos económicos Ruta económica euroasiática.

La cooperación de la UEEA con los estados observadores, como Cuba, es prioridad en la actividad internacional de la organización.